

**Ricardo Riesco, ex fiscal nacional económico:**

# “Si se hubiera implementado el informe, este invierno ya tendríamos un gas más barato”

Mientras, el Ministerio de Energía trabaja en un proyecto de ley para bajar los precios del gas licuado.

Por Sergio Sáez F. y Felipe O’Ryan S.

**T**ras el impacto mediático que generaron las cifras del plan piloto “Gas para Chile” impulsado por el Gobierno el año pasado, que tuvo un costo de distribución de \$500 millones, en el Ministerio de Energía decidieron que en las próximas semanas enviarán un proyecto de ley que busque reducir los costos del gas licuado. Eso sí, las fichas no estarán puestas en el rol de Enap como actor.

Según relatan fuentes del Ministerio de Energía, se incorporarán las recomendaciones del informe de la Fiscalía Nacional Económica (FNE) del año 2021 y otras propuestas del 2023, que implica monitorear los cilindros.

Las fuentes explican que la medida central sería prohibir la integración vertical en la industria y romper la exclusividad contractual que tienen Lipigas, Gasco y Abastible con los camiones que ofrecen el producto a los hogares.

Precisamente, esa medida fue uno de los principales pilares que tuvo el proyecto de ley enviado por la administración Piñera en enero del 2022 y que fue retirada por la actual administración con el fin de introducirle mejoras. Luego, con el paso de los meses, el proyecto no volvió a ingresar y en lugar de presentar una propuesta legislativa, se dio inicio al piloto “Gas para Chile” de Enap, que terminó en diciembre y que la semana pasada fue objeto de severas críticas por sus altos costos de distribución minorista.

“Si se hubiera implementado el informe de la FNE, este invierno ya habríamos tenido un precio del gas más barato”, comenta el exfiscal nacional económico Ricardo Riesco a La Segunda. Dice que el actual Gobierno perdió tiempo valioso en implementar una recomendación de política pública elaborada por expertos de la entidad y por los economistas Juan Pablo Montero y Eduardo Saavedra, donde no se propuso la entrada en escena de Enap.

“Para solucionar los problemas de competencia del gas licuado, la Fiscalía Nacional Económica propuso eliminar la integración vertical en la industria. Nosotros nunca propusimos la creación de una empresa estatal o que una empresa



El Presidente Boric en la campaña “Gas a Precio Justo”.

estatal ingresara a la distribución minorista de gas”, expone el hoy profesor de la UC, quien agrega que la vía óptima para bajar los precios es intensificar la competencia entre las empresas mayoristas.

“Fijar precios o crear empresas estatales es una discusión de los gobiernos radicales de los años 40”, sostiene.

## ¿Qué proponía el estudio?

La propuesta de la FNE recomendaba terminar con la integración vertical de los actores que intervienen en el mercado del gas licuado, con un proyecto de ley que podría cambiar su fisonomía en un plazo de seis meses, al prohibir los contratos de exclusividad entre las grandes empresas y los distribuidores finales.

Según explica Riesco, eso implicaría

que cada distribuidor podría adquirir los cilindros a la empresa que ofreciera los precios más bajos. De esa manera, el valor caería automáticamente a nivel del consumidor. En el caso del gas licuado, según la FNE se podrían lograr ahorros de hasta US\$ 181 millones al año, lo que equivale al 15% del precio de cada balón que se comercializa en nuestro país.

Además, el informe dice que entre los años 2012 y 2020, se observaron que únicamente 130 distribuidores minoristas de gas licuado, de un total de 5.600, tuvieron la calidad de ser “multimarca”. Esto equivale tan sólo a un 2,3% de los distribuidores minoristas de gas licuado de petróleo en Chile.

El profesor de Derecho Económico de la Universidad de Chile, Francisco

Agüero, coincide en que el estudio contaba con información relevante, no sólo del mercado del gas licuado, sino que también del gas natural. En la propuesta, se obligaba a Metrogas a terminar con su empresa relacionada Agesa, generando ahorros por US\$ 78 millones y US\$ 87 millones para los clientes de Metrogas, lo que se traducía en una reducción de entre 13% y 20% de sus cuentas mensuales por este combustible.

## Pardow apura el tranco

Mientras la polémica por el piloto de Enap aún hierve, en el Ministerio de Energía afinan los detalles de su propio proyecto que promete disminuir los precios del gas. Según fuentes de la entidad liderada por Diego Pardow, se están afinando los últimos detalles en materia prelegislativa para una iniciativa donde estaría presente la desintegración vertical de la industria y la trazabilidad de los cilindros para evitar su acaparamiento.

En Energía esperan, dado que el tema del gas está en la palestra, contar con un apoyo transversal de los parlamentarios.

Ayer en el programa Mesa Central, Pardow corroboró el trabajo prelegislativo: “Nosotros estamos trabajando en un proyecto de ley que tiene un calendario que está acordado con la Cámara de Diputados y Diputadas”, dijo.



Trabajamos en un proyecto que tiene un calendario acordado con la Cámara”

Diego Pardow, ministro de Energía.



Nosotros nunca propusimos la creación de una empresa estatal”

Ricardo Riesco, ex FNE.